

Precio de suscripcion:  
0'50 pesetas  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.  
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## Seccion Religiosa.

Jués 15.—Santa Eutropia viuda y San Máximo mártir.

Viérnes 16.—San Cornelio papa y martir y santa Lucia viuda.

Sábado 17.—La Impresion de las Llagas de San Francisco y S. Pedro de Arbués martir.

### Cultos

Jueves 15.—La misa y oficio divino son de la Octava del Nacimiento de Maria Santisima, con rito doble, color blanco, haciendo conmemoracion de San Nicomedes martir.

La Oracion de 40 horas continua en la Catedral, espone a las 6 de la tarde y se reserva á las 8.

Al toque de Ave Maria sigue en el altar mayor el septenario en honor de Nuestra Señora de los Dolores, con las coplas cantadas.

En San Francisco continua el Quinario en honor de las Llagas de Santo Patriarca de Asis.

Viérnes 16.—La Misa y oficio divino son de los Santos Cornelio y Cipriano martires, con rito semidoble color encarnado, haciendo conmemoracion de Santa Eufemia y compañeros martires.

Sabado 17.—La Misa y oficio divino son de San Pedro de Arbués martir con rito doble, color encarnado.

En San Agustin, despues del Rosario Felicitacion Sabatina á Maria Inmaculata.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE

#### LAS CLASES OBRERAS.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon Inmaculado de Maria Santisima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia; para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que anime las relaciones entre patronos y obreros el verdadero espíritu cristiano.

#### PROPÓSITO.

Orar y dedicarse á promover el bien de los obreros. Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Las necesidades especiales de Menorea.
  - 2.ª Una obra católica.
  - 3.ª Varias necesidades particulares y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesus por beneficios recibidos.
- Santos Patronos del Apostolado en el mes de Septiembre y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.
- Día 15, Santa Catalina de Génova.  
" 29, San Miguel Arcángel.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por las almas de tres asociados, que fallecieron durante el mes de Septiembre.

A. M. D. G.

## Vaticinios del Marqués de Marianao

El señor marqués de Marianao ha publicado una carta de carácter político en la que, hablando de los asuntos actuales, se anuncia, con cierta autoridad, lo siguiente:

«La paz nos costará cara, pero era indispensable. Por más que algunos crean que los Estados-Unidos se harán cargo de la deuda de Cuba, esto no sucederá, te-

niendo nuestro Gobierno que asimilar esa deuda al 4 por 100, el Estado habrá de hacer una reduccion de intereses pagando en lo sucesivo el 2 ó todo lo más el 3 por 100. Tampoco tiene fundamento la especie de que nuestro Gobierno obtendrá indemnizacion por el material de guerra que deja en las colonias y los edificios del Estado en Cuba y Filipinas. Quien tal piense se equivoca. En la guerra franco-prusiana Francia no obtuvo indemnizacion alguna por los edificios de Alsacia y Lorena, y tampoco se dieron indemnizaciones por ese concepto en las guerras de Austria e Italia, á pesar de ser naciones más poderosas que España.

El resultado de esta guerra será para España la pérdida de Cuba, Puerto-Rico y gran parte de Filipinas. Que el coupon de la Deuda pública quede reducido á más de la mitad de su valor como en breve se verá; y que por efecto de las nuevas emisiones de billetes de Banco se pongan los cambios por encima de 80 de una manera permanente.»

No son nada halagueños los vaticinios que manifiesta el casero de don Práxedes.

Cuando un liberal como el marqués de Marianao é intimo además del jefe del Gabinete afirma con tanta seguridad lo que sucederá en este desgraciado país, vayan teniendo esperanza los ilusos que aún creen que con la paz se normalizará el estado económico de España y que algun espíritu invisible se encargará de la deuda de Cuba.

El marqués de Marianao es un sastre que conoce el paño que se usa en el taller liberal.

## La circular del Emperador de Rusia.

Háce tiempo que no se había experimentado en Europa una sensacion tan general de sorpresa como la que ha producido la nota del conde de Mouravief, fechada en Moscú.

Todo hacia presumir una guerra próxima entre Rusia é Inglaterra con motivo de las usurpaciones en China: la actitud de ambas Potencias europeas era agresiva en extremo y se preparaban rápidamente para la lucha. Y en estos momentos supremos se ha recibido en todas las Cancillerías europeas una circular del conde de Mouravief, ordenada por Nicolás II y dirigida á las Potencias cristianas invitándolas á asistir á una conferencia para estudiar y preparar el desarme general.

Hé ahí los principales párrafos de la Nota del Czar:

«El mantenimiento de la paz y la reduccion

de los excesivos armamentos que pesan sobre todas las naciones han hecho nacer, en la situacion presente del mundo entero, el ideal de la paz universal, al cual deben dirigir sus esfuerzos los Gobiernos todos.

»Convencido de que este elevado fin responde á los intereses más esenciales y á las más legítimas aspiraciones de todas las grandes Potencias, el Gobierno imperial cree que los momentos actuales serian los mejores para dar, por vías de la discusion internacional, con los medios más eficaces para asegurar á los pueblos todos los beneficios de una paz real y duradera, y sobre todo para poner el necesario término al progresivo desarrollo de los actuales armamentos.

»La conservacion de la paz ha sido el objetivo de la política internacional. En nombre de la paz han hecho los grandes Estados sus poderosas alianzas. Para garantir mejor la paz han desarrollado, en proporciones hasta ahora desconocidas, sus fuerzas militares, y continúan desarrollándolas sin detenerse ni aún ante los mayores sacrificios. Sin embargo, tantos esfuerzos no han logrado todavía los bienhechores resultados de la deseada pacificación. Las cargas financieras siguen una aterradora marcha ascendente, cegando las fuentes de la pública prosperidad. Las fuerzas intelectuales y físicas de los pueblos, el trabajo y el capital se hallan en su mayor y mejor parte desviadas de su aplicacion natural y se consumen infructuosamente.

»Las grandes crisis económicas, debidas en mucha parte á ese régimen de los armamentos en competencia, trasformán la paz armada de nuestros dias en peso aterrador que los pueblos cada dia aguantan con mayor dificultad. Resulta evidente, vista así la cosa, que si esta situacion se prolonga, ha de conducirnos fatalmente á esa misma catástrofe que se trata de evitar y cuyos horrores hacen temblar, solamente imaginándolos, al espíritu menos humanitario.

»Poner un término á esos armamentos incasantes é inútiles y buscar el medio de evitar las grandes calamidades que amenazan al mundo entero; tal es el deber supremo que hoy dia á todos los Estados se impone.»

Muchas y muy contrarias impresiones ha producido esta Nota, á juzgar por la lectura de los principales periódicos extranjeros. En Alemania ha sido, más que indiferente, fría la acogida dispensada al documento imperial. Sin embargo, Guillermo II ha declarado solemnemente que hace tiempo era partidario del proyecto y que lo apoyaría con entusiasmo.

En Italia ha producido gran impresion en los Círculos diplomáticos que, con el desarme, ven salvada su situacion financiera: Humberto ha dicho que espera conocer la decision de Alemania y Austria para proceder á la realizacion del proyecto.

En Bélgica se ha considerado como una utopia la idea de Nicolás II.

En Inglaterra, que indudablemente es el

país en que mejor se calcula, estaba previsto que los armamentos continuos serían un día insostenibles, y se agradece al Czar la idea del desarme: sin embargo, en las circunstancias actuales y estando por solucionar la cuestión de Oriente el desarme es imposible.

En Francia ha causado sensación la circular: se ha observado la coincidencia con la visita del emperador Guillermo en Rusia y con el aniversario de la visita de Mr. Faure al Czar. Pero la prensa francesa dice que la República aceptará el desarme en cuanto se le hayan devuelto por Alemania las dos provincias de la Alsacia y Lorena.

Recordamos que Napoleón III inició en 1866 el desarme general, y quiso celebrar en París un Congreso de soberanos de Europa con el fin de concertar el desarme y asegurar la paz. Todos los soberanos contestaron á la circular, pero también dejaron entrever en sus cartas la poca ó ninguna confianza que tenían en conseguir la pacificación. Resultado: que no hubo Congreso, y menos se procedió al desarme.

Recordamos este hecho de Napoleón III y desconfiamos del desarme; ninguna nación querrá ser la primera.

### Noticias nacionales.

¿Llegarán los cosacos algún día á ser los dueños de Europa, como predijo Napoleón?

Un escritor ruso, Goolovitch, acaba de publicar una obra notable y que está siendo muy discutida, con el título de «Los recursos militares de Rusia».

Durante el siglo XIX, escribe Goolovitch, la población de Rusia ha aumentado en un 269 por 100, mientras que la de Inglaterra, durante el mismo periodo, ha crecido en una proporción de 113 por 100; la de Alemania en 123 por 100; Italia en un 82; Austria Hungría en 80 y Francia únicamente en un 41 por 100.

A principios de siglo la población de Rusia era á la tercera parte del número de habitantes de las cinco naciones reunidas, y en la actualidad es igual á los dos tercios.

En 1772, cuando se hizo el primer censo por orden de Pedro el Grande, Rusia contaba 14 millones de habitantes; en 1897 es casi diez veces mayor, pues alcanza á 130 millones.

Según los datos de un distinguido escritor, Schreider, la población del imperio moscovita se elevará en este año de 200 á 300 millones, y la de Alemania á 80.

Estudiando atentamente esta progresión geométrica, es casi evidente que en un momento dado las potencias europeas serán impotentes para impedir que se extienda Rusia hacia el Oeste.

Entonces se realizará la predicción de Bonaparte.

Los pasajeros del «Larache», que acaba de llegar á Cadiz, cuentan detalles del efecto que produjo en Fernando Poo y en Rio de Oro la noticia de la pérdida de las colonias.

En Fernando Poo existe la creencia de que ahora el gobierno se preocupará más de aquella fértil posesión, en la cual aumenta la producción de un modo considerable, tanto que se exporta ya respetable cantidad de sacos de café y cacao, y hace pocos años era insignificante el número de toneladas de esos productos que venían á España.

Cuando había temores de que viniesen los norteamericanos, empezaron á hacerse en Fernando Poo obras de defensa.

Allí se desea que éstas prosigan para que quede la isla en perfectas condiciones para poder resistir cualquier ataque que pudiera intentarse andando el tiempo.

La colonia de Rio de Oro adquiere cada día más importancia, gracias á los constantes trabajos de la Compañía Trasatlántica.

Se ha conseguido ya que los moros acudan al mercado con perfecta regularidad, sin los disgustos ni las colisiones que eran tan frecuentes hace poco tiempo.

Madrid 9.—3 mad.

Ministeriales muy caracterizados, con los cuales hablamos de ordinario, no se han mostrado esta noche tan comunicativos como tienen por costumbre.

La molestia es general entre todos los amigos del Gobierno y en varios círculos, y en otros donde no arraigan las noticias é impresiones que no tienen base y fundamento ha sonado la palabra crisis.

En algunas partes se asegura que en el Consejo de anoche hablaron los ministros acerca de la situación en que queda el Gobierno con la retirada de las minorías carlistas, romeristas y republicana, y sobre todo de la actitud en que se supone colocado al señor Silvela.

Las impresiones no debieron ser muy favorables, pues parece que algún ministro indicó su propósito de retirarse del Gabinete.

Esto no se ha podido confirmar, y sólo á título de información lo transmitimos.

Se dice también que el Gabinete, tan pronto como se discuta secretamente en las Cámaras el Protocolo, esto es, pasados cinco ó seis días, presentará la dimisión, y es posible que venga inmediatamente un cambio de política.

Los que así se expresaban basaban sus argumentos en que los liberales, cuando con motivo de la bofetada del duque de Tetuan al señor Comas, se retiraron del Senado, sentaron la teoría de que los Gobiernos no podían gobernar sin minorías.

La crisis es, por consiguiente, el tema de todos los comentarios.

Háblase de un ministerio Polavieja, ó bien de otro presidido por el señor Silvela.

Decíase que en el caso de que el general Polavieja fuese encargado de formar Gobierno, lo haría con los elementos que han dado en llamarse de la gente nueva, y con este motivo han sonado los nombres de los señores Canalejas, Gasset (don Rafael), conde de Romanones y otros.

Pero ya digo que todo esto no son más que conversaciones á las cuales en los centros oficiales quitan todo fundamento.

Han sido poco satisfactorias las pruebas de tiro forzado realizadas en Cartagena por el crucero «Lepanto».

Después de dos horas y media de navegación hubo que disminuir el tiro por irregularidades en las máquinas y por la extraordinaria elevación de temperatura, que en la segunda cubierta llegó á más de 60 grados.

La marcha desarrollada no pudo apreciarse bien por el estado del mar.

Próximamente se pondrá á la venta un sello conmemorativo del tercer centenario del ínclito Rey Prudente Felipe II.

Es una primorosa obra de arte donde se ostenta el carácter típico de la época de nuestras mayo-

res glorias en que hizo grande á España el mayor de los reyes cristianos.

Este sello se venderá á precio insignificante en librerías, estancos y tiendas de objetos de escritorio.

### Noticias extranjeras.

El periódico inglés «The masonickey» publicaba últimamente el número de masones que hay en todo el mundo, resultando que éste asciende en Francia á 23.800, pertenecientes á 476 logias.

Es decir, que ese exiguo número comparado con la población total de la vecina República, es la que impone su voluntad á 36 millones de habitantes.

La prensa independiente de los Estados Unidos sigue ocupándose de los descuidos, abusos y robos cometidos por la Administración militar americana.

En un comunicado que firman ocho voluntarios pertenecientes á familias adineradas se dice: «Hemos sido engañados.

«Hemos ido á Santiago á pelear con el hambre. «Hemos pasado ocho días en el Ocuja (bahía de Guantánamo) sin que se nos diera ni pan, ni carne, ni agua, ni café, alimentándonos con lo que, á gran precio, comprábamos á los guajiros.

El segundo Congreso Eucarístico que se celebre en el Ecuador tendrá lugar, según las mayores probabilidades, en la católica ciudad de Cuenca, de aquel país, al inaugurarse el hermoso templo del Santo Cenáculo, que está terminándose.

Mientras naciones católicas, como Francia y España, parecen olvidadas de sus gloriosos antecedentes, en Inglaterra y Alemania son muy frecuentes las conversiones de protestantes y se ha iniciado un movimiento felicísimo de aproximación hacia la Iglesia católica.

El Arzobispo de Turia trata de organizar un congreso, cuyo objeto será ocuparse exclusivamente de la Santísima Virgen, de todos los hechos históricos relacionados con su culto, de las iglesias elevadas en su honor y de los santuarios objeto de peregrinación, de las asociaciones formadas bajo su advocación y del desarrollo del culto de María para la salvación de la sociedad. Será en suma, el citado Congreso la realización de esta frase de un Santo: «Nunca se habla demasiado de María.»

### Los carlistas

El señor Marqués de Cerralbo no vendrá por ahora á Madrid.

Hace pocos días tuvo el propósito de volver para reunir á sus correligionarios y darles cuenta de las instrucciones personalmente recibidas de D. Carlos; pero por lo visto el pretendiente pensó de otra manera y dispuso que el jefe de los tradicionalistas continuase en el extranjero.

Actualmente encuéntrase el marqués de Cerralbo en Biarritz, donde se celebran importantes reuniones de gran número de personajes del carlismo y no pocas personalidades del partido legitimista francés.

Esto nos consta; lo que no sabemos de un modo positivo, aunque bien fácilmente se comprende, es la índole de las cuestiones que se ventilan y resuelven en esas juntas de Biarritz.

Parece, sin embargo, que los carlistas y legitimistas tratan de tomar importantes acuerdos relacionados con la situación y porvenir del carlismo. También parece que en virtud de tales acuerdos, modificables sólo en determinadas circunstancias, los carlistas emprenderán en breve un rumbo ya previsto hasta por los que están menos al tanto

de lo que dicen y piensan los más afectos á la persona del duque de Madrid.

El jefe de los tradicionalistas ha escrito mucho estos días á sus amigos de aquí.

Anteayer recibió un elocuente diputado de la minoría carlista una interesantísima carta del marqués de Cerralbo, el cual, según nuestros informes, no es en modo alguno partidario de que, dado el criterio del Gobierno acerca de las más graves cuestiones de actualidad, discutan los carlistas en el Parlamento ni escuchen siquiera las explicaciones del Ministerio.

Déjales, no obstante, en completa libertad y pueden ó no concurrir á las sesiones, á reserva de lo que en esta misma semana disponga D. Carlos, de acuerdo con el parecer de los notables que le aconsejan en los presentes momentos.

El marqués de Cerralbo saldrá en breve de Biarritz para ver nuevamente al duque de Madrid é informarle del resultado de las reuniones á que más arriba hicimos referencia.

## Gacetilla.

**Sinodo.**—Mañana se celebrará Sinodo para los señores sacerdotes que han de renovar las licencias ministeriales.

**Pan barato.**—Son muchas ya las familias de esta ciudad que consumen el pan elaborado en el horno de Juan Quetglas. Se vende á veinte y dos céntimos peseta el pan de á libra y media.

**Feliz pensamiento.**—Sabemos que nuestro amigo el Rdo. Sr. D. Ambrosio Carabó, Pbro. Ecónomo de San Francisco de Mahon pasó á Palma, á fin de practicar ejercicios espirituales en la residencia de los Padres de la Compañía de Jesús, antes de tomar posesion de su nuevo cargo.

**Pescado.**—La semana pasada se cogió en Mahon por una barca pescadora un hermoso delfin, que al enredarse entre las redes las destrozó.

**Proyecto.**—Se tiene en Mahon el proyecto de prolongar la calle del Cos hasta la ermita de Nuestra Señora de Gracia.

**Nombramiento.**—El Rdo. D. Miguel Perez Bocco, Pbro. Vicario de la Parroquia Iglesia de Nuestra Señora del Rosario de Villacarlos ha sido nombrado regente de un beneficio de la indicada Parroquia.

**Funeral.**—El miércoles de la semana pasada se celebró en la Parroquia de Villacarlos solemne funeral para eterno descanso de los españoles que murieron en la última guerra. Asistió al religioso acto la oficialidad de las dos Compañías del Regimiento destacadas en aquel pueblo.

**Rumor.**—Corre el rumor de que van á desaparecer los Regionales de las Baleares, porque en la práctica no dan resultado: se añade la probabilidad de que el Regimiento Regional n.º 1 marche á Castilla la Nueva, y el n.º 2 que guarnece la plaza de Mahon á Andalucía. Ignórase los visos de verdad que pueda tener tal noticia.

**Ventanales.**—Se han adquirido en Mahon para la iglesia de las Religiosas Concepcionistas dos hermosos ventanales que mediante dibujo del Maestro D. Francisco

Bals han sido hechos en la Fábrica de los Señores Amigó y Compañía.

**Nombramiento.**—El mahonés D. Juan B. Sitges, Inspector general de Adunas, ha sido nombrado como agregado á la Comision que ha de ir á Paris para ultimar el tratado de paz con los Estados Unidos.

**Elecciones.**—El domingo dia 11 tuvo lugar la eleccion de cuatro diputados provinciales por este distrito de Menorca, obteniendo votos los señores siguientes:

	Amer.	Ládico.	Olives	Canals	Rius	Estela
Mahon y Villacarlos	1301	1237	956	1028	352	413
Alayor .....	256	817	102	155	203	31
Mercadal..	278	279	291	280	67	12
S. Cristobal	180	175	201	177	27	5
Ferrerias	32	40	50	39	77	66
Ciudadela.	1247	1231	1621	1444	307	69
Total	3294	3279	3221	3123	1033	596

**Hijas de Maria.**—El próximo domingo á las siete y media tendrán la Misa de Comunión mensual, que se aplicará en sufragio del alma de la sócia difunta D.ª Maria Bosch y Bosch, (q. e. p. d.) Por la tarde á las tres y media habrá el ejercicio acostumbrado con plática por el Sr. Director de la Asociación.

**Taller.**—El lunes se abrió al público el taller de Zapateria de D. Juan Gelabert y Compañía.

**Soldados.**—Desde la semana pasada se encuentran en esta ciudad con licencia para un mes algunos soldados del Regimiento Regional n.º 2, que guarnece la plaza de Mahon.

**Cambio de tiempo.**—Ayer noche cayeron sobre esta ciudad algunas lluvias, y hoy háse desencadenado un fuerte viento.

**Pailebot.**—Precedente de Alcudia se dió el domingo entrada á el «Balear» que salió el mismo dia para Barcelona.

**Alboroto.**—Lo hubo el domingo por la noche en la calle de Mahon entre dos hombres que estaban al parecer algo bebidos, rompiendo uno de ellos el cristal de un mostrador de dicha calle.

**Fuego.**—En una albuhardilla de la calle de San Cristóbal hubo el sábado por la noche un pequeño amago de incendio, que fué extinguido al poco rato de haberse iniciado el fuego.

**Destacamento.**—El lunes dia 12 pasó á guarnecer las obras de defensa del puerto de Fornells un destacamento de infanteria del Regional n.º 2.

**Contribucion.**—El lunes empezó la cobranza de la contribucion de este término, y concluirá el dia 18.

**En San Francisco.**—Desde ayer viene practicándose en la iglesia de San Francisco por la mañana piadoso Septenario á la Virgen de los Dolores, y por la noche solemne Quinario á las llagas del P. San Francisco, que le dedica la V. O. T. de esta ciudad.

**Licencias.**—Se han recibido en esta ciudad las licencias absolutas, las libretas de ajustes y abonarés de sus alcances de los licenciados absolutos Antonio Llabrés Marqués, Juan Serra Pons, Cristóbal Salord Florit vecinos de esta ciudad, quienes al presentarse en la Secretaria del Ayuntamiento para recoger dichos documentos deberán llevar el pase que se halla en su poder.

Dichos individuos proceden del cuerpo de Infanteria de Marino y pertenecen al segundo reemplazo de 1885.

**El curso académico.**—Habiendo circulado rumores de que iba á ser aplazada la apertura del curso en los establecimientos oficiales de enseñanza, en atención á las circunstancias que el país atraviesa, hemos preguntado al señor ministro de Fomento si es cierto lo que se dice, y ha tenido la bondad de contestarnos que no ha pensado ni tiene el menor propósito de suspender ó aplazar dicha apertura.

Asi lo leemos en un periódico de la Corte.

**Soldado.**—La Comision mixta de reclutamiento con fecha 31 de Agosto último declaró soldado condicional á Pedro Juan Fiol Alzina, soldado del reemplazo de 1896 alistado en esta Ciudad.

## Seccion Poética.

### LA ORACION.

I  
Se acerca el sol al ocaso,  
y yo con el alma inquieta  
las colinas de Mendieta  
transpongo con lento pase.

Y subo, y subo, y al fin  
gano más altas colinas,  
y huello las santas ruinas  
del templo de San Martín.

Y aquí me amparo un momento,  
y por natural instinto  
rezo y lloro, canto y pinto  
lo que vec y lo que siento.

Que la sublime belleza  
del sol tocando á Occidente,  
dice al alma del creyente:  
«Canta, pinta, llora y reza.»

II  
El sol se hundió tras los montes  
que, cual faja de verdura,  
circuyendo la llanura  
limitan los horizontes.

Y todo en tierra y en mar  
ejerce en mí dulce imperio,  
bañado por el misterio  
de la luz crepuscular.

Mas ya con sus vibraciones,  
«¡reza!» una campana dice,  
¡y es la del templo en que hice  
mis primeras oraciones!

¡Silencio! y al mundo vano  
olvida, alma mia inquieta,  
que ante Dios... calla el poeta  
y se arrodilla el cristiano.

ANTONIO DE TRUEBA.

## Telegramas.

Anúnciase la próxima publicación de un manifiesto del general Polavieja.

En él manifiesta que, haciéndose cargo de las quejas del país y recibiendo numerosas cartas rogándole se ponga al frente de un partido neutro, no quiere dilatar por más tiempo el dirigir su voz á los españoles.

Dice que los partidos históricos están podridos, haciéndose indispensable la formación de un partido nuevo que interprete las constantes aspiraciones del país.

Se muestra partidario de la descentralización administrativa, y expone la conveniencia de realizar con toda urgencia grandes reformas, con especialidad en el ramo de Hacienda.

Créese inminente una ruptura de relaciones entre las repúblicas de Chile y Argentina.

Las negociaciones diplomáticas no pueden arreglar las diferencias entre ambos Estados, y solamente un arbitraje podrá evitar la guerra.

El senador señor Girona ha presentado á la alta Cámara un proyecto de unificación de la Deuda creando una nueva Deuda amortizable en 90 años al 3 por 100.

Segun buenas referencias el Manifiesto del general Polavieja contiene los siguientes extremos:

Descentralización municipal y provincial, lindante en la autonomía.

Conciertos económicos entre todas las provincias y el Estado, análogos al que tiene establecido Navarra.

Servicio militar obligatorio

Enseñanza gratuita y obligatoria.

Estas reformas dice el general Polavieja que podrían establecerse en tres meses,

Telegrafian de la Coruña que ayer á las seis de la tarde se verificó el entierro de Sor Bernarda, superiora que fué del Hospital de Santiago de Cuba, la cual regresó á bordo del «Alicante» prestando sus servicios á los pobres enfermos.

La fatiga y el paludismo minaron su preciosa existencia, hasta que por fin falleció víctima de su caritativo celo.

El entierro fué solemnisimo, digno tributo pagado á sus virtudes y merecimientos. Desde el Hospital de la Caridad fué conducido el féretro en hombros de individuos de la Cruz Roja. Llevaban las cintas Hermanas de la Caridad, presidiendo el duelo el Gobernador civil, el diputado provincial señor García Andrés, los coroneles de la media brigada de cazadores y Administracion Militar, Comisiones militares y civiles y clero, cerrando la marcha una carroza de respeto y numeroso público.

Ampliando cuanto ayer telegrafié acerca del proyecto de unificación de la Deuda, del senador señor Girona, puedo añadir lo siguiente:

Los cupones de los nuevos títulos se pagarían en el extranjero en pesetas, mediante cheques.

La garantía de la nueva Deuda serían todos los haberes del Estado y del Tesoro.

Estos títulos se dividirían en varias series de 100, 500, 1.000, 2.000, 5.000, 10.000 y 50.000 pesetas las series A, B, C, D, E, F y G respectivamente.

Los títulos servirán para fianzas del Estado, si no por todo su valor nominal, por unas dos terceras partes cuando menos.

La unificación se realizaría en la siguiente forma:

Los actuales tenedores de los títulos de la Deuda del 4 por 100 recibirán 110 pesetas en títulos nuevos por cada 100 pesetas nominales de sus antiguos títulos.

Los poseedores de los títulos creados por la ley de 29 de Mayo de 1882 de Deuda interior llamada exterior, por cada 100 pesetas recibirán 155 en títulos de la nueva Deuda.

Los tenedores de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100, 120 pesetas por cada 100.

Los tenedores de obligaciones de Aduanas del 5 por 100, 140 pesetas por cada 100.

Los tenedores de Filipinas del 6 por 100, 160 pesetas por cada 100.

Le Reveil des Tavaillleurs, periódico socialista de Troyes, que había publicado conceptos injuriosos contra el abate Petel y el Rdo. P. Alary, perseguido por éstos ante los tribunales, ha sido condenado á doscientos francos de multa y quinientos de indemnización de daños y perjuicios

por los ataques dirigidos á cada uno demandantes, á pagar los gastos del proceso y á publicar la sentencia en sus columnas y en las de otros tres periódicos de la localidad.

En la última Exposición de Bellas Artes de Paris llamaba la atención una estatua del difunto cardenal Lavigerie, la cual ha sido adquirida en 35.000 francos por los católicos de Biskra (Argelia, que piensan colocarla en la plaza principal de aquella ciudad, que debe su principal prosperidad el eminente purpurado, que estableció allí el centro de su obra antiesclavista.

## ANUNCIOS.

DON JUAN GINART HERNANDEZ, Recaudador de contribuciones de la Zona de Menorca.

La cobranza voluntaria de la cuota del primer trimestre tendrá lugar en este distrito municipal los días 13 al 18 del corriente en el local de la Recaudación sito en la calle del Notario Quintana núm. 8 desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Ciudadela 9 de Septiembre de 1898.  
El Recaudador, Juan Ginart.

### Alcaldía de Ciudadela.

#### Cédulas personales.

Habiendo recibido en esta Alcaldía las cédulas personales del corriente ejercicio económico de 1898-99, queda abierta en la Secretaría de este Ayuntamiento la recaudación voluntaria de dicho impuesto. Trascurrido el plazo de tres meses, serán devueltas las cédulas sobrantes á la Administracion de Hacienda, y los morosos incurrirán en la penalidad establecida en la Instrucción.

En su virtud, quedan fuera de circulación las cédulas del anterior ejercicio.

Ciudadela 15 de Agosto de 1898.—El alcalde accidental, Joaquín Comella.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado.

# BICICLETAS

## GRAN OCASION

## GRAN OCASION

Por ausentarse su dueño se venden 7 bicicletas elegantes y á precios baratisimos desde 20 á 45 duros una pudiendo examinarlas y probarlas antes de su ajuste ó si el comprador no supiese montarlas el vendedor se compromete enseñarle gratis. Aprovechen la ocasion y dirigirse á su dueño Elias Conesa, Notario Quintana número 28.

# GRAN LIQUIDACION

Por ausentarse su dueño se vende la casa de comercio de Miguel Mercadal sita en la calle del Dormitorio n.º 38 con puerta accesoria en la calle del Arco.

Para su ajuste dirigirse en la misma casa.